
 

1 

2018 BSI 專題報導── ISO 39001 道路交通安全管理 

推動國際級的管理制度 保障國人行的安全 

運輸業導入 ISO 39001 道路交通安全管理系統，行駛最佳安全途徑 

責任編輯 徐瑋琳   採訪撰文 鄭詠中 

 

2012 年底由 BSI 參與制定的 ISO 39001 道路交通安全管理系統國

際標準正式發布 

2013 BSI 台灣團隊拜訪交通部運輸研究所，期望共同推動國內運輸

安全管理與國際接軌。在運研所運輸安全組張開國組長的主導

下，先由 BSI 對組內人員做 ISO 39001 國際標準的訓練，隨

後並啟動國內運輸業者導入 ISO 39001 計畫 

2015 首都客運由交通大學張新立教授團隊輔導，成為國內第一家通

過 ISO 39001 道路交通安全管理系統標準驗證的運輸業者 

2017 統一開發市府轉運站、統聯客運及桃園客運相繼加入通過 ISO 

39001 驗證的行列 

2018 年春暖花開，BSI台灣真心感動與您分享：結合產官學最誠摯的投入、透過 ISO 39001

道路交通安全管理系統標準，見證台灣運輸業安全管理革新建設，已然展開。 

勇於挑戰的公部門 交通部運輸研究所 

 
「陸上運輸方面，研究所這邊一直在找合適的國際安全管理系統作為工具。所以

ISO 39001道路交通安全管理系統標準一出現，我們就在關注。」 

「航空海運到陸運，所有的運輸安全都是我們所屬的範圍。海運和航空因為國際化，從

業者自己出發推廣的安全管理規範和組織已經存在。」說話的是交通部運輸研究所運輸安全

組張開國組長，充滿學者斯文的氣質。張組長表示：陸上運輸方面，運研所一直在尋求適合

的管理工具，因此 2012 年 ISO 39001 道路交通安全管理系統標準一發布，運研所就十分關

注。當 BSI登門拜訪時，也很快就談定由 BSI 標準專家開課協助運研所同仁了解 ISO 39001

標準。有了能夠協助運輸業者提升安全管理的工具，運研所便決心要以公部門率先做實質推

廣。在台灣公部門推廣任何嶄新前瞻的事項，處處都難，張組長儒雅的外表藏不住勇於挑戰

的靈魂：從內部溝通協調、預算編列、面對立法院質詢，每一關都是場硬仗。確定立案後，
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由於系統新穎，到底能委託哪個單位承接執行，又是難題─「當

初還擔心會不會流標？」終於有張新立教授率領的交大團隊得

以託付重任。但由哪家業者來擔任第一家導入標準並驗證通過

的示範範例，也費盡心思。張組長不諱言：最初接觸了兩家業

者，最後留下來的首都客運，超乎預期地全心投入，總經理李

建文先生親自跳下來帶著同仁一同上 BSI的課程，摸石頭過河

亦步亦趨，達成首次台灣運輸業 ISO 39001導入並通過驗證。

運輸業經營事務煩瑣，景氣衰退的壓力重重，秉著期待國內陸

上運輸得以走向國際級安全標準管理的初心，能得到業者真誠

的回應，張組長感動在心。 

訪問結束的攝影空檔，運研所內負責此案推動的黃明正研

究員和我們透露：張組長工作起來是沒有假日的。黃研究員待

過監理所，在任職期間經歷過管理系統的導入。回顧來時路，

對照今日推動 ISO 39001，的確是每個環節、人才，萬事具備

又充滿勇氣決心，才能讓 ISO 39001 道路交通安全管理系統

標準在台灣開出新局。 

做先行者總有不為人知的辛苦，接下來要讓業者說說真心話。2017 年 12 月 21 日，BSI

舉辦圓桌會邀請國內率先通過 ISO 39001 驗證的運輸業者，以及率領交大團隊、輔導企業導

入 ISO 39001 的張新立教授，在 BSI齊聚一堂，因為有過一同打拼信任的基礎，每一位都暢

所欲言。 

走在前端 首都客運 

 
「BSI 是鑰匙，幫我們打開自己的心房（防），自己檢視身邊的危險因子竟是這麼

多。」 

最早通過 ISO 39001 系統驗證的首都客運，一直都很願意走在最前端。早在政府法令法

規施行之前，首都客運就已在所有車輛上推行乘客要繫安全帶，這是企業文化。圓桌會議上

李總表明，謝謝 BSI引進 ISO 39001 標準，透過系統工具，自己做矯正預防與改善，這是最

可貴的。如同兩年前初次訪問時李總在在強調：內稽是重點。外稽不見得查得到的次要缺失，

首都自己內部稽核出六、七十項，是很具體的收穫，並有感 ISO 39001 道路交通安全管理系

    

運研所交通安全組張開國組長。是讓
ISO 39001 道路交通安全管理系統標
準由公部門帶頭推動的關鍵人。 
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張新立教授居國內行車安全領域執牛耳的地
位，在協助企業導入 ISO 39001 道路交通安全
管理系統標準的過程中，每堂課全程陪同業者
一起聆聽學習，讓業界無不敬佩感動。  

統標準是最聰明的設計。在 BSI 為首都客運上課時，最令人感佩的是李總和國內行安界執牛

耳地位的張新立教授，都在場坐鎮。李總也特別提及張教授給予業者很大的啟發：做任何事

情都要全心投入，因為魔鬼就藏在細節裡。 

首都客運在 2015年成為國內首家

通過 ISO 39001 道路交通安全管理系

統標準驗證的運輸業者，無論是藉由首

都客運建立起台灣企業導入 ISO 

39001 標準的經驗，以及企業通過驗證後在管理績效上樹立的典範，都

相當珍貴。然而在 ISO 39001推動的成果發表會上仍有業者持觀望態度。

ISO 39001 系統再好，來到台灣是否會水土不服，需要更多業界實例來

證明。所幸首都的成功啟發了統聯客運與統一開發市府轉運站主動了解

ISO 39001 標準，並加入通過驗證的行列。 

不可或缺的好朋友 統聯客運 

 
「不可以只有在場通過 ISO 39001 驗證的業者好就好，要所有業者一起好，客運

業是一個整體。」 

應該台灣所有四五六年級甚至七年級生都有搭乘統聯的記憶，南來北往，統聯都是大家

不可或缺的好朋友。經歷世代交接，統聯繼續做大家的好朋友，並從取得 ISO 39001 標準驗

證的過程，看見新一代經營的企圖與決心。圓桌會議當日，許凱翔副總經理分享，當初親自

帶著同仁去交大拜訪張新立教授，請張教授協助統聯導入 ISO 39001 時，根本不知道政府有

補助，統聯是本著自己掏錢也要做的心情去做。 

統聯客運在本次 ISO 39001 系統導入的過程中制定了 66 份文件，60 位上課人員每堂課

全員到齊，認真程度不在話下。提出的政策目標與使命都從行車安全出發，並與標準 PDCA

環環相扣。許副總於圓桌會議時表示：不可以只有在場通過 ISO 39001 驗證的業者好就好，

要所有業者一起好，客運業是一個整體。即使統聯的肇事率年年降低，但因為之前有遊覽車

事故發生，民眾不會去分你是哪一家還是另一家，就是會貼上「搭客運就是不安全」的既定

印象，而轉搭台鐵與高鐵。因此一定要所有的大客車業者甚至遊覽車業者一起好，大家才能

一起把餅做大。 

過去業界一定也都有自己經驗傳承或行之有年的安全管理方式，但也許不夠周全。許副

總認為，藉由 ISO 39001 標準這麼好的工具讓業者可以做自我檢視與部門整合，而其中學到
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最珍貴的觀念就是「風險評估」，從接觸 ISO 39001 標準以來，做任何決策或動作同時都要

將風險納入考量。許副總並坦言：通過驗證是一項榮耀，同時也是一份壓力。我們統聯車子

跑馬燈打著「通過 ISO 39001 驗證」的字樣，這時候如果有任何一台和其他小車有擦撞，都

會很糗。 

從 2017 年十月底取得證書至今，統聯還在持續修改當初制定的文件，並沒有因為拿到

證書停下腳步。持續改善是標準的精神，也是永續經營的基礎，統聯從過去到現在，永遠做

國人交通往返間的好朋友。 

百年企業 桃園汽車客運 

 
「透過 ISO 39001，不需要高深的學問，讓工作人員知道遇到狀況該怎麼做，同

仁變輕鬆了。」 

回顧歷史更迭，在台灣企業要做到百年經營實屬難得，桃園汽車客運是其中之一。1903

年桃崁輕便軌道會社成立，1943 年因應改制為專營汽車客運， 1947 年更名為桃園汽車客

運股份有限公司，跟著時代一路走到今日。本次桃園客運通過 ISO 39001 驗證，由總經理楊

世勳指派總經理辦公室的簡誌良主任作為主要執行人，並由總經理親自擔任系統建置的總督

導。在推動 ISO 39001 期間，公司雖因同時歷經了幾項重要事務的變革，系統建置過程可謂

一波三折，但最後仍讓百年品牌取得證書，心念之堅定令人動容。 

    身為百年企業，從高層面對眾多股東期待，到第一線員工內心質疑，要說服眾人齊心落

實 ISO 39001 標準的精神和要求，最難在溝通。簡主任表示，對不同的對象要用不同的語言。

公司董監事們絕對希望企業能更好，是否能清楚闡述推動 ISO 39001 對公司的質化與量化效

益實為關鍵所在。藉由 ISO 的精神、系統與標準，讓公司決策層更能明確掌握資訊與數字，

提昇決策效果，這就是系統工具的價值。這次 ISO 39001 內部稽核，桃園客運舉出 84 項改

進缺失，都是同仁自己熟悉的項目。報告出來，不需要高深的學問，同仁就得以知道問題出

在哪裡，知道接下來該怎麼做，結果就是同仁變輕鬆了。其中最有感的就是面臨事故發生之

時：過去發生事故，很容易落入「怎麼做都不對」的處境，現在就是把程序書拿出來，按著

流程一一去執行，把事情處理好。 

 簡主任整理心得：困難都是在共識沒有凝聚之前發生的，但上下溝通完成後，很多事就

可成了。簡主任並提到「安全財」的概念，安全是一種財富，是一種價值，過去大家都知道

但都是一個模糊的概念。有了道路交通安全管理系統後，是可以將安全的代價換算成具體價

值金額的。希望「安全財」的概念，不僅可以協助運輸管理高層對於事業營運有更精準的掌

握，也希望乘客理解：搭乘交通工具安全到達目的地，背後是有成本支付才得以持續提供的。 
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生活事業首重安全 統一開發市府轉運站 

 

「拿到證書的那一天起，才是一切的開始。」 

以經營生活事業著名的統一集團，市府轉運站是集團首次經營複合式運輸站。圓桌會議

當日，統一集團負責 ISO 39001 導入和驗證的小組全員出動，對大家說明：市府轉運站每天

有 1,200 班車次進出，乘客人次 25,000 人，轉運站每日經過走動加上進出人數高達 50,000

人次，出任何事故發生而產生處理善後的成本，絕對遠大過投入做 ISO 39001 驗證的金額。

感謝 BSI 引進這麼好的系統工具，也很感念在場通過驗證的客運業者都是市府轉運站的合作

夥伴。接下來較小的目標是希望所有和市府轉運站合作的客運業者都能通過 ISO 39001驗證，

長遠的心願是期許全台客運、遊覽車以及統一集團所屬的貨運物流，都能取得 ISO 39001 證

書。當然所有人都明瞭，證書絕對不能流於形式，文件寫在多都沒有用，不如寫一個規範但

人人都願齊心遵守，符合說寫一致的標準精神。 

透過 ISO 39001 道路交通安全管理系統標準，本身就是管理專業的統一集團在交通運輸

專業交出漂亮的成績單。張國光總經理這樣交代負責 ISO 39001 的工作小組：「拿到證書的

那一天起，才是一切的開始。」張總說，不要因為熟了，就有所輕忽。「我們做得好，不能

自己說，一定要有第三方公正單位來替我們驗證。」 

ISO 39001 道路交通安全管理系統標準 看見整體正向提升 

從當初的起心動念引進國際最新的 ISO 39001 道路交通安全管理系統標準，交通部運輸

研究所與交大張新立教授團隊陸續輔導首都、統聯、桃園客運及市府轉運站提升安全管理，

並通過 BSI的 ISO 39001 驗證。發揮了管理系統提升道路交通安全、鑑別風險與機會，及滿

足利害關係人期望的效果。以首都客運台北─宜蘭線國道客運為例，通過驗證後跟先前比較，

平均每月百萬公里有責事故率減少超過五成，就是很具體的成果。 

藉由 ISO 39001 國際標準提升行車安全管理的氣候成型，交通部運輸研究所下一步計畫

努力的方向為何？張組長表示，在這一路穩健的基礎上，ISO 39001 道路交通安全管理系統

標準驗證可評估納入評鑑項目，同時遊覽車業者與貨運業者也許是下一個公部門可以努力推

廣的領域。 
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BSI 台灣蒲樹盛總經理表示：「我們認為 ISO 
39001 是先進國家非常重要的經驗跟制度，既
然我們是英國標準協會在台灣的分公司，就要
把握這個機會，第一時間把這個國際的新觀念
讓台灣的業者可以接觸。」  

BSI採訪小組也特別注意到：從

運研所到各家業者以及交大張新立

教授，都在在強調希望 ISO 39001

證書是一份落實的榮耀，願步步踏

實也不要讓好的標準因形式主義而價值受損。這是從公部門的決策態

度、到有心通過驗證的業者，以及良心驗證單位，都要一同持續努力

的。 

英國在台辦事處代表唐凱琳（Catherine Nettleton）指出：道路交通

安全涉及人命安危，一直是全球都必須面對的重要議題。交通事故每年在

全球造成約 130 萬人死亡，兩千至五千萬人受傷，對社會、經濟、國民健

康都造成很大的衝擊。因此我很高興看到台灣也正視此議題，並且結合產

官學三方，推動 ISO 39001 道路交通安全管理系統國際標準，運用國際最

佳管理實務協助企業組織降低交通事故死傷的風險，提升國民福祉。同時，有英國皇家認可

的國家標準機構和商業標準公司─BSI 英國標準協會持續提供標準解決方案，相信未來也能

繼續協助台灣企業組織面對道路交通安全管理的挑戰。 

本文開頭有提到：這是一場產官學界最誠摯的投入。藉由 ISO 39001 道路交通安全管理

系統標準的推動，看見盡心盡力的公務員、看見願意投入心力成本嘗試更好的運輸管理業者，

也感謝張新立教授帶領交大團隊一同無縫接軌協助業者通過驗證。BSI 台灣真心覺得豐富美

好，因為自家提倡的好系統工具得以推廣，從公部門到學界到業界都在開拓視野累積經驗、

替國家社會培養人才。這樣正向能量的模式，再不容易我們都願意一直努力下去。要永續經

營的不只是企業，更是台灣整體。 

前排左起：統聯客運許凱翔副總、首都客運李建文總經理、交通大學張新立教授、BSI 台灣蒲樹盛總經理、桃園客運簡誌良主任、
統一開發市府轉運站曹世寧經理。後排左起：統聯客運吳浚榮股長、BSI 行銷部簡慧伶協理、桃園客運章琄茹專員、BSI 企業服務部
方湘婷經理、統一開發市府轉運站施佑霖副理、統一開發鄭斐勻總經理室專案經理。 

    


